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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“La mata la velocidad” 

 
“Megaproyecto de fibra óptica, a CCE” 

 
“Listas, propuestas de modificación para el Tuzobús” 

 
“85% CON ALGÚN NIVEL DE POBREZA” 

 
“Coparmex urge mayor seguridad” 

 
“¡Policías patito! ” 

 
“ASEH multa a nuevos alcaldes por omisos” 

 
“IMPACTA TRANSCANADA TRAS DONACIÓN MILLONARIA” 

 
“Reembolsa Hidalgo más de 92 millones” 

 
“Preparan en la corte golpe a libre expresión” 

 
“Ordeñan partidos al INE” 

 “Ahorros, a salvo de la volatilidad; están seguros los depósitos: IPAB” 

 
“Realizan cárteles mexicanos lavado hormiga en EU” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Exento un partido de reintegros ante el INE: Solamente una agrupación política en Hidalgo acreditó 

a todos sus representantes de mesas directivas de casillas en la contienda del pasado 5 de junio, por tanto no 

devolverá dinero correspondiente a la bonificación electoral, más de un millón 750 mil pesos. El acuerdo del 
Instituto Nacional Electoral (INE) determinó la cantidad a devolver, tanto de recursos no ejercidos en campaña 

como por concepto de bonificación, el desglose señala que Movimiento Ciudadano (MC) solventó estos gastos de la 
jornada comicial. El Código Electoral de Hidalgo es la única legislación en México que establece que partidos 

políticos tendrán derecho a recibir una bonificación por actividad electoral, con base en el número de 
representantes debidamente acreditados ante las casillas. De acuerdo con el presidente de la Comisión de 

Prerrogativas y Partidos Políticos, Salvador Franco Assad, ninguna cúpula registró a la totalidad de sus 

representantes, por tanto, dicha información fue remitida al INE para que valorara los reintegros”. En cuanto a la 
bonificación electoral por representantes de partidos es un concepto que viene inmerso en los remanentes (que 

determinó el INE), nosotros hicimos cuantificación, por tanto, cuando se ejecute este acuerdo ellos nos dirán 
cuánto debe devolver cada partido por la bonificación”. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
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Síntesis-Falta de espacios para proselitismo no afecta: IEEH: La falta de espacios públicos en Omitlán de 
Juárez, donde se celebrará la elección extraordinaria de alcalde, no implica un riesgo para la promoción política de 

los partidos políticos y sus abanderados, afirmó el Consejero del Instituto Estatal Electoral, Salvador Domingo 
Franco Assad. A decir del funcionario electoral, desde el pasado proceso ordinario de elección se dio a conocer que 

ese fue uno de los municipios donde la autoridad local reportó que no se tienen espacios públicos para la 
promoción política, lo cual aseguró no representa ningún riesgo para que la población se entere de las propuestas 

de los institutos políticos en la contienda. De igual manera manifestó que afortunadamente se tienen otras 

alternativas de promoción, entre las que destacan los diferentes medios de comunicación, principalmente la radio y 
televisión del estado, donde los partidos y candidatos tienen derecho a espacios publicitarios para promoverse, 

además de referir que en este caso también las redes sociales juegan un papel importante”. Este caso se tiene 
desde la elección ordinaria, ya que en Omitlán no hubo sorteo para los espacios públicos, pero hay muchos 

mecanismos, y hoy en día además del monitoreo de Radio y Televisión, por otro lado, se tienen las redes sociales 

que en los tiempos actuales juegan un papel importante para la promoción de los candidatos y sus propuestas". De 
igual manera, Franco Assad manifestó que tampoco se debe pasar por alto que uno de los aspectos más 

importantes de este tipo de ejercicios políticos, es que los institutos políticos y sus candidatos, deben realizar 
campañas por medio de acciones de acercamiento”. Finalmente sabemos que uno de los aspectos importantes de 

este tipo de ejercicios políticos lo más importante es el acercamiento que los aspirantes tengan con los diferentes 
sectores de la población ya que el primer contacto debe ser más personal de los candidatos con los ciudadanos, por 

lo que la falta de espacios públicos no representa mayor problema para esta elección extraordinaria". Cabe señalar 

que las campañas políticas inician y culminan con el mes de noviembre; la elección es el 4 de diciembre. (Jaime 
Arenalde, página 03) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Estudia el PRD un pacto con el PVEM en Omitlán: Para enfrentar la elección extraordinaria de 
Omitlán de Juárez, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Hidalgo analiza la posibilidad de aliarse de 

facto con el Partido Verde Ecologista de México (PVEM). Ramón Flores Reyes, presidente del sol azteca en el 

estado, señaló que el partido está abierto en entablar una coalición con otros partidos políticos, con excepción de 
los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Nueva Alianza”. Es una necesidad la alianza en el municipio, más 

que una iniciativa de un partido y otro. Sin embargo, el PRD primero las estamos viendo (las alianzas) con fuerzas 
sociales del propio municipio”, señaló el dirigente. Legalmente ante el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, el 

PRI y Nueva Alianza son los únicos partidos políticos en registrar una coalición, Omitlán nos Une; dicha elección fue 
anulada por los tribunales electorales federal y estatal al comprobar que se vulneró el estado laico. Lo anterior lo 

informó previo a la conferencia de prensa sobre el encuentro regional para el empoderamiento de las mujeres en el 

PRD y la toma de protesta de las promotoras de Hidalgo, a la que asistió la subsecretaria de igualdad de género del 
partido. Por su parte, Yanet Lucero Miranda Miranda, secretaria de Igualdad de Género del PRD en Hidalgo, señaló 

que el objetivo de la creación de dichos órganos internos es tener una estructura territorial capacitada y ofrecer a 
las mujeres una herramienta para llegar a los espacios de definición. Janet Miranda aseguró que a nivel estatal el 

PRD es de los partidos que mayor número de actividades realizó para el empoderamiento de las mujeres, sumando 

en 2015 un total de 10, por encima del PAN. (José Antonio Alcaraz, página 08) 

Criterio-Saldará PRD multa en Diciembre: Flores: El Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la 

entidad saldará en diciembre los 798 mil 180 pesos de multa que el Instituto Nacional Electoral (INE) le impuso por 
irregularidades observadas durante el proceso de precampañas 2016. El presidente del sol azteca en Hidalgo, J. 

Ramón Flores Reyes, señaló que la penalidad les representa una disminución mensual de 189 mil pesos a sus 

prerrogativas, otorgadas por el Instituto Estatal Electoral (IEE) Hidalgo. Por el descuento de la penalidad, de los 387 
mil 451 pesos correspondientes a actividades generales, el PRD estatal sólo ha recibido 198 mil 451 pesos en los 

últimos cuatro meses”. Las multas que nos impusieron por las precampañas ya se están pagando, las terminamos 
de pagar en diciembre; desde luego que sí nos han afectado estas disminuciones, pues también se han dado 

retenciones económicas por parte del Comité Directivo Nacional. Se debe a broncas por pagos que han hecho para 

otros estados”, señaló el exlegislador. La sanción contra el sol azteca, así como a otros partidos políticos, se debe a 
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la entrega extemporánea a los plazos marcados por la ley de sus informes de ingresos y gastos de precampaña. Los 

recursos recaudados por concepto de multas serán destinados a las actividades del Consejo de Ciencia, Tecnología 

e Innovación de Hidalgo (Citnova). (José Antonio Alcaraz, página 08) 

El Independiente-Da TEPJF luz verde a Ordaz para contender en Omitlán: Luis Ordaz Ríos puede 

postularse nuevamente como candidato a la alcaldía de Omitlán por el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) 

pues no existe sanción que lo impida, confirmó la magistrada presidenta de la sala regional Toluca del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) Martha Concepción Martínez”. Él puede participar si lo decide 

el instituto político que lo postuló pues no existió una sanción para no participar, el único supuesto que prevé el 
código electoral del estado es la sanción en cuanto a anulación por rebase de tope de gastos de campaña que no 

pueden volver a participar, pero en otros supuestos no es el caso”, indicó. En ediciones anteriores de este diario el 
PVEM confirmó que postularán nuevamente a Ordaz Ríos”. Él encabezaría la plantilla como candidato a presidente 

municipal para contender en la elección extraordinaria”, dijo Ángel Estrada Sánchez, representante suplente del 

partido ante el consejo general del Instituto Estatal Electoral (IEE). Fue en agosto cuando la sala Toluca del TEPJF 
confirmó que habría elección extraordinaria de presidente municipal en Omitlán tras considerar que el candidato del 

PVEM Luis Ordaz Ríos participó en una cabalgata religiosa en honor a la Santísima Trinidad. En caso de que sea 
registrado ante el IEE como candidato, el resto de los partidos políticos tienen derecho a impugnar siempre y 

cuando sean vulnerados derechos político-electorales”. No me puedo pronunciar a futuro pues realmente no sé en 

qué supuesto puede estar”, mencionó. (José Manuel Martínez, página 02) 

Capital Hidalgo-PRI en espera de renovar comités: El líder del PRI en Hidalgo, Alberto Meléndez, dijo que 

está a la espera de que el comité nacional dé bandera verde y la orientación de cómo caminar con las nuevas 
estructuras de los renovados comités municipales, así como a los que aún no les toca en un trabajo coordinado de 

escuchar a la militancia, al pensar en el 2018: Explicó que por ello, en las giras de trabajo tiene el acercamiento con 

la estructura de los 55 municipios que habrán de re-novarse, donde aseguró: "Los retos son oportunidades y con la 
renovación de nuestras dirigencias municipales iniciaremos una nueva dinámica de trabajo continuo". Meléndez 

Ápodaca reiteró que siempre buscarán la cercanía con la gente para dar resultados y sumar un desarrollo de 
progreso para el estado, así lo ha dicho en cada recorrido por los municipios que ha visitado. (Yina Bautista, 

página 03) 

Capital Hidalgo-Espera PRD resolución del Tribunal del Poder Judicial: Ramón Flores Reyes, dirigente 
estatal del PRD, aseguró que han cumplido en el pago de multas que impuso el Instituto Nacional Electoral (INE), 

derivadas de algunas omisiones durante la precampaña del pasado proceso electoral. No obstante, indicó que el sol 
azteca mantiene una impugnación ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, por lo que el INE 

denominó "remanentes", término que a su consideración "está mal empleado" y por las sanciones derivadas de la 
campaña”. Las multas que nos impusieron por las precampañas ya se están pagando, las terminamos de pagar en 

diciembre". Respecto a las multas por las campañas, de más que del millón y medio, indicó que no hay notificación 

para que se pueda plantear cómo lo van a resolver, "porque nosotros tenemos impugnado a nivel nacional". 
Informó que el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) les descuenta la cantidad de 189 mil pesos mensuales, 

situación que los ha metido "en problemas financieros". Respecto a los remanentes, respondió: "es un término mal 
usado por el INE, son recursos que se usaron por lo que se gastaron y el instituto considera que no se comprobó 

como ellos lo consideraban, ahora señalan que no se gastó el recurso, pero ya le comprobamos que sí se gastó, esa 

decisión del INE también la impugnarnos, pues ellos mismos no cumplieron". Aseguró que el tribunal les ordenó 
que auditaran directo los expedientes y no hubo tal auditoria, "sólo una delegación del INE se presentó aquí y lo 

aceptó, pero el área a nivel nacional no envió el personal para verificar". (Verónica Ángeles, página 02) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Megaproyecto de fibra óptica, a CCE: Fayad Meneses dice que será un sistema “único” en América 

Latina, con participación de la ciudadanía Integrantes del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de Hidalgo 

apuntan para ser los responsables de encabezar el proyecto de introducción de fibra óptica para toda la entidad, 
con el cual se busca conectar a los 84 municipios y sus comunidades. Esto fue adelantado por la cámara 

empresarial, que dirige Juan Carlos Martínez Domínguez, en una publicación compartida en redes sociales el jueves 
pasado, “El @CCEHidalgo será el conducto a través del cual se construirá la red de fibra óptica del Estado de 

#Hidalgo. @omarfayad”, publicó el consejo en un tuit el día que el mandatario acudió a los trabajos de la sesión del 

organismo empresarial. Hace unos días, Fayad Meneses destacó la trascendencia de consolidar el proyecto de fibra 
óptica, uno de los más ambiciosos de su administración, pues a partir de este esquema también se pretende 

reforzar el de la seguridad en la entidad”. Nos conlleva un gran proyecto que es que vamos a meter fibra óptica en 
todo Hidalgo, y enlaces, ya sea microondas o satelitales, para que se cubra todo el estado con internet, porque no 

solamente le quiero dar acceso a internet a todas las escuelas, sino también a los ciudadanos, a la plataforma de 
seguridad”, explicó. Para ello, informó, ha sostenido reuniones con especialistas estadunidenses en materia de 

seguridad, con quienes ha abordado el esquema de video-vigilancia e inteligencia. La semana anterior, el 

mandatario sostuvo una reunión con personas de Estados Unidos y de la Iniciativa Mérida, en la que participaron 
los secretarios de Gobierno, Simón Vargas Aguilar, y de Seguridad Pública, Mauricio Delmar Saavedra. Fayad Meses 

expuso que se trata de construir “un sistema único, que no lo van a ver en América Latina, porque este tiene la 
participación ciudadana”. El exedil capitalino explicó que el modelo contempla establecer una plataforma abierta de 

captación de imagen, video, sonido y datos para que los ciudadanos puedan participar desde sus fraccionamientos, 

así como las instituciones bancarias, comerciantes, tiendas de autoservicio, entre otros sectores”. Ya hablé con el 
Consejo Coordinador Empresarial del tema y están muy emocionados”, afirmó el gobernador, quien también les 

ofreció ser proveedores del programa escolar. El esquema considera, además, incorporar botones de pánico 
ciudadano y un sistema de colaboración “a través de una aplicación app”, para lo cual se requeriría un sistema de 

conectividad eficiente, que se brindaría a través del plan de fibra óptica, afirmó. El mandatario no adelantó el 
monto económico que representa el proyecto, la cantidad de fibra óptica que se requiere ni el modo de 

adjudicación de la obra a los miembros del CCE: directa o bajo licitación pública. (Emanuel Rincón, página 04) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 
 

¿Qué transporte merece Pachuca?: Se cumplen 50 días en esta semana del inicio de administración del 
gobernador Omar Fayad Meneses y en la Subsecretaría del Transporte de Hidalgo ya tienen los resultados de la 

evaluación realizada al Sistema de Transporte Masivo, mejor conocido como el Tuzobús. Aunque todavía se están 

realizando entregas finales de organismos y dependencias, análisis de archivos e información que quedó de la 
pasada administración e incluso relevos en oficinas, direcciones de áreas y algunas instituciones públicas, se espera 

que los resultados de auditorías y revisión de cuentas comiencen a dar resultados antes de que finalice este año. 
Tal es el caso del sistema de transporte capitalino que fue uno de los temas principales dentro de las campañas 

tanto para la gubernatura como para la presidencia municipal, en donde ambos candidatos a la postre ganadores se 
comprometieron a verificar una vez en el poder. Si bien no se ha visto en lo público una mesa de trabajo o una 

conferencia donde se hagan anuncios con respecto al Tuzobús, al parecer ya se tienen los primeros elementos para 

poder proponer cambios y tomar decisiones para ver las posibilidades de mejorar o transitar a otro tipo de proyecto 
de movilidad. En época de campañas, de abril a junio pasados, la principal queja de las personas y habitantes de 

colonias cuyas rutas del transporte convencional fueron sustituidas por las rutas alimentadoras y el Tuzobús, fue 
precisamente el haber sufrido de forma intempestiva una modificación hasta en su estilo de vida que era el de salir 

y tomar la combi o pesera que en la mayoría de casos no requería más que un mismo trayecto hasta llegar al 

destino. Con la incursión del Tuzobús, lo que más molestó a la gente fue y sigue siendo el tener que hacer más 
tiempo en sus traslados puesto que se debe esperar un transporte especial, que es la ruta alimentadora, que lleva a 
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alguna estación pero que deja metros antes para abordar un puente peatonal de aproximadamente medio kilómetro 

de distancia hasta poder ingresar de lleno a la estación y de ahí todavía esperar a que pase el Tuzobús. De no venir 

lleno, se debe abordar la unidad, o de lo contrario esperar a otra y así consecutivamente, siendo los traslados más 
tardados en Pachuca y la zona metropolitana. Esta situación se prometió atender y solucionar a partir de la entrada 

de los nuevos gobiernos estatal y municipal el 5 de septiembre, lo que ahora si bien no es una urgencia de primera 
necesidad en la calidad de vida de los hidalguenses, sí es un servicio básico de uso diario que sigue impidiendo 

tanto la movilidad de forma correcta y eficaz, así como el buen funcionamiento del mismo transporte en la ciudad. 

Entre las opciones que se tienen en gobierno, destaca por supuesto la de la cancelación del Tuzobús y su retiro de 
las calles, lo que de inicio suena un poco arriesgado debido a lo que podría provocar en los primeros días de su 

relevo. En segundo plano están la eliminación del carril confinado y estaciones y dejar el Tuzobús con parabuses 
sobre las laterales de Felipe Ángeles, aunque seguiría siendo el problema principal las rutas alimentadoras.  

 

 (Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
(Tiempos de decisiones, difíciles, en que parece que se debe optar por el todo o nada en esto de acompañar al 

gobernador OMAR FAYAD, que no cede en su lucha contra la corrupción y que, por lo mismo, toca intereses que ya 

reaccionan para no sufrir las consecuencias. No son días para espíritus débiles o para quienes pensaron que esto 
era para ganancias). 

 
¿RENUNCIAS EN EL GABINETE DE OMAR? Porque no resulta negocio o por temor ante posibles amenazas por 

corruptos Hasta hace poco, llegar a formar parte del gabinete del gobernador en turno, sobre todo en los cargos 
importantes, era como sacarse la lotería, porque permitía recibir un salario muy bueno, con extras como bonos, 

aguinaldos generosos, comidas, pago de celulares, gasolina, choferes particulares, y otras prestaciones que les 

convertía el cargo en un paraíso que los alejaba de la realidad en la que vivían los millones de hidalguenses. Eso 
cuando actuaban de manera apegada a la ley, porque todo esto se supone lo permitía la ley, no era ilegal, bien 

porque así estaba permitido o porque ya era un “uso y costumbre” de tanto repetirse hasta convertirse en algo 
normal, sin que nadie le metiera mano a una forma de actuar que como se verá, no era legal ni permitido. LO 

MALO DEL ASUNTO se daba cuando los señorones no se conformaba con los descrito y a los beneficios de virreyes 

ya señalados se sumaban LOS ABUSOS, pues desde el poder que les daba el cargo encontraron la manera de hacer 
dinero fácil mediante actos de corrupción, siempre en contra de la ciudadanía, que los convertía en millonarios de la 

noche a la mañana, con acciones que generalmente caminaban por el lado de ASIGNACIÓN DE OBRAS en las que 
LLEVABAN SU COMISIÓN O MOCHE DE PARTE DEL CONTRATISTA, y que por el precio de la obra les significaba 

mucho dinero. Desde luego, los caminos de la corrupción son infinitos y la obtención de ganancias se dieron o se 

daban por todos los caminos imaginables, por permisos, firmas de documento, favoritismo en favor del que pagaba 
la inclinación de la ley, etc. etc. Y los equis funcionarios sentían cómo sus bolsillos se llenaban de billetes.  

 
LLEGA OMAR: La llegada del Gobernador OMAR y su decisión de frenar la corrupción, empezando por sanear la 

alta burocracia y poner al frente de las oficinas a una propuesta nueva de jóvenes preparados para esos cargos, 
dejó fuera a los de siempre, e inició una revisión de las cuentas de cada oficina para ver qué tanta mugre había en 

las dependencias para actuar en razón de lo que se encontrara. Y parece que donde se rasca brota mugre, lo que 

es preocupante.  
 

¿AMENAZAS? Lo que sigue en esta columna no es oficial, ni nadie del gobierno lo ha dicho ni informado, es 
simplemente una conjetura que parece lógica. Si el gobierno actual ha golpeado, para usar un término que no es 

ajeno a la realidad, a tantos grupos de poder, tanto políticos como económicos, lo natural es que éstos reaccionen y 

busquen protegerse de lo que puede venir en su contra, y que no es otra cosa que la aplicación de la ley. Entre sus 
medidas está la amenaza en contra del gobierno actual, empezando por los funcionarios que encabezan la lucha 

contra la corrupción y que son por su importancia: EL GOBERNADOR OMAR FAYAD, EL SECRETARIO DE GOBIERNO 
ISRAEL FÉLIX SOTO, EL SECRETARIO DE GOBIERNO SIMÓN VARGAS, CITLALI JARAMILLO TITULAR DE LA 

CONTRALORÍA, MAURICIO DELMAR SAAVEDRA SECRETARIO DE SEGURIDAD PÚBLICA. Ellos serían de entre los 
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funcionarios, los que parecen más al frente de esta posibilidad sin que sean ajenos, por desgracia, sus familiares. 

La seguridad de ellos dependerá de los cuerpos encargados de esta materia del propio estado y de los ciudadanos 

que cobijan con su simpatía esta lucha del Gobernador del estado.  
 

¿RENUNCIARÁN ALGUNOS? Hoy se cumplen 49 días del gobierno de OMAR, que han revolucionado todo, con el 
beneplácito de la ciudadanía que le apoya al cien por ciento en su estilo de gobernar, pero es válido preguntarse si 

alguno de sus colaboradores pensará en renunciar, ante el peligro de estar en este gabinete que no está exento de 

las amenazas y el peligro de quienes pierden privilegios ante OMAR. ¿Quiénes? ... piénsele. Serán los que no 
encuentren posibilidades de negocio, o bien los que sientan que el miedo no anda en burro. Pero puede ser que 

alguno diga que está enfermo y renuncie. Es el estilo.  
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 
 

2084 una mujer indígena: El autodenominado Ejército Zapatista de Liberación Nacional, pretende recobrar el 
impacto que logró a principios de 1994, cuando desde los Altos de Chiapas apareció en la escena nacional. Aquella 

vez fue por la vía de un levantamiento armado, a veintidós años de distancia pretenden incursionar por los canales 

de la legalidad y de nuestro famélico esquema democrático. En el EZLN ven con muy buenos ojos, la posibilidad de 
que una mujer indígena sea su candidata a la presidencia de la República en 2018. Si bien el Ejército Zapatista no 

es un partido político, las reglas electorales prevalecientes en nuestro país le permiten impulsar a una mujer, para 
entrar por la vía de ciudadana independiente, a la carrera con rumbo a Los Pinos. Y es que el Congreso Nacional 

Indígena (CNI) realizado recientemente, aprobó justamente que sea una mujer la que abandere las aspiraciones de 
los pueblos ahí aglutinados. Y como en el espectro nacional hay, al menos por ahora dos mujeres para ingresar a 

esa carrera, el subcomandante Galeano, que pertenece al EZLN, ha pedido que quien resulte candidata de los 

indígenas debata con "la calderona", apelativo que le han dado a la señora Margarita Zavala, esposa del 
expresidente Felipe Calderón. Galeano, en su propuesta, a la que definió como un posible "choque entre dos 

mundos", hace una relación de las desigualdades que representa la "suspirante" panista Margarita Zavala en 
relación a una mujer forjada entre las etnias. Aunque el EZLN aprobó el acuerdo a través de su congreso, aún se 

descon9cen los mecanismos para elegir a la mujer indígena que los representará en la contienda federal que se 

avecina. En la baraja de nombres y a "bote pronto", aparece por ejemplo Paloma Guillén Vicente, hermana del Sub 
Marcos que de aspirar a la Candidatura tal vez nada se lo impida. Conforme transcurran los meses, otros nombres 

de mujeres y hombres se estarán sumando para integrar la extensa lista del "perverso" juego democrático que 
ocurre cada seis años.  

 

(Edmundo Mendoza, página 03) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
Kramer vs Kramer o ayuntamiento vs Canaco: En 1989 Daniel Ludlow presidió la Cámara Nacional de 

Comercio (Canaco), se recuerdan sus discusiones con el alcalde Ernesto Gil por temas como ambulantismo y tarifas 

de licencias, también que desde ahí apoyó en 1990 al priista Mario Viornery en la primera elección competida de 
Pachuca contra el panista Benigno Aladro. Por eso al ser postulado en 1992 a gobernador Jesús Murillo lo hace 

diputado suplente por Molango y llega al Congreso al ser nombrado el propietario Leonardo Ramírez director 
jurídico de Gobierno; después lo nombra director de Turismo pero en la sucesión de 1999 apoya a José 

Guadarrama. Aun así con Manuel Ángel Núñez preside el PRI Pachuca, donde combate a su cuñado +José Antonio 
Tellería, que ganó para Acción Nacional (PAN) la alcaldía capitalina y vuelve a ser diputado local ahora por Pachuca 

pero fracasa en querer coordinar el Congreso y lo nombran secretario del gobernador. Buscó ser candidato a 

presidente municipal pero se lo impidió su enfrentamiento con Miguel Ángel Osorio, por eso se incorpora al PAN que 
en 2006 lo postula a diputado federal y gana; 2009 consigue ser candidato a alcalde, pero pierde con Francisco 

Olvera, ahora consigue su objetivo de gobernar Pachuca a través de su esposa la ex regidora priista Yolanda 
Tellería. Hoy Ludlow se vuelve contra su origen como operador del ayuntamiento de Pachuca enfrentando a la 

Canaco cuyo presidente Jesús Bravo a quien señalan de priista acusó un notable incrementó en licencias negado 
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por el secretario Rubén Muñoz que dijo el comercio deja de pagar 25 millones de pesos a las arcas municipales; lo 

que hace recordar la cinta Kramer vs Kramer tomada de la novela de Aveny Carman, tormentoso divorcio donde el 

único que pierde es el hijo en este caso el comercio.  
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 
 

Que no panda el cúnico (Chapulín Colorado Dixit): Son muchos los aspectos que un gobierno debe regir en el 
espectro de la atención a la población, en los últimos 10 años la seguridad es uno de los temas más críticos y 

complejos al cual debemos agregarle la “conveniente necesidad” de ocultar información para evitar preocupaciones 
en la sociedad. Una administración que arranca, como la encabezada por Omar Fayad, tiene ante sí la clásica 

estrategia oficial aplicada durante décadas en Hidalgo que se resume en la frase “aquí no estamos como en otras 

entidades”, en referencia los índices delictivos por debajo de la media nacional. Sin embargo, Hidalgo no es ajeno al 
malestar y creciente desconfianza social hacia sus autoridades que llevó a una reinterpretación de organizaciones 

basada en usos y costumbres, sobre la cual sustentan acciones como linchamientos y detenciones a presuntos 
delincuentes, principalmente en el Valle del Mezquital y la Huasteca. Tampoco la entidad quedó fuera de fenómenos 

delictivos nuevos como la presencia de una banda colombiana de asaltantes que presuntamente perpetró robos a 

negocios y residencias en Pachuca, incluidas las oficinas de la correduría pública número 3, del exgobernador 
Francisco Olvera. En el tema de seguridad, la ciencia y la tecnología juegan un rol preponderante porque las 

organizaciones criminales tienen recursos, acceso a las más modernas estrategias, armamento y pasaron de ser 
entes marginales a corporaciones cómplices del gobierno en muchos casos. En esta nueva condición los discursos 

ya no sirven de nada, a menos de que la meta sea ocultar que el estado ya no puede garantizar la seguridad de la 
población. Los últimos años la administración estatal se esforzó “en administrar la seguridad”, pero no en combatir 

la inseguridad. Torcieron la verdad al insistir en que había una baja incidencia en delitos graves o de gran impacto, 

pero no pudieron (aunque lo intentaron y gastaron mucho dinero en eso), ocultar el aumento en delitos como robo 
a casa habitación, asalto, robo de autopartes, cuentahabientes. Fueron conocidos los saqueos a la casa de la 

expresidenta del CDE del PRI, Geraldina García; el enfrentamiento a balazos en la habitación del exsubsecretario de 
Finanzas de la SEPH, Pablo Pérez, durante un robo; el ya mencionado atraco a la correduría pública número 3 de 

Hidalgo; una serie de ataques a sucursales de una cadena comercial. Hechos graves pero que poco se publicitaron, 

como si fueran “asuntos sin importancia”. ¿Pagó la administración anterior derecho de piso a la delincuencia? Si es 
verdad que la delincuencia, organizada o no, se manifiesta en coyunturas como la llegada de una nueva 

administración estatal, ahora que arranca Omar Fayad su gobierno, ¿podríamos esperar hechos violentos como la 
explosión de un carro bomba, donde murió un jefe policiaco en enero de 2011, allá en Tula? ¿El asesinato del 

secretario de Seguridad Pública estatal, como sucedió con Marcos Manuel Souverbille en 2007? Hasta ahora la 

seguridad pública sigue siendo prioridad para la población, pero un misterio para la administración.  
 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 

AUMENTO A BURÓCRATAS: EL TEMA PENDIENTE: Entre el gobierno de Hidalgo y los burócratas hay un gran 
tema pendiente a resolver: la revisión salarial y de prestaciones para los trabajadores sindicalizados. Esta revisión 

está agendada para llevarse a cabo cada dos años, y debió haberse realizado antes de que la administración de 
Francisco Olvera dejara paso a la actual, pero eso no ocurrió. Hoy toca al equipo de Omar Fayad evitar un 

desencuentro con los trabajadores gubernamentales. La petición de los burócratas está en manos de las 
autoridades desde hace meses, pero a los trabajadores les queda claro que deben negociar con el equipo del actual 

gobernador. Los trabajadores sindicalizados quieren 4. 2 por ciento de aumento a su salario, más mejoras en 

apoyos que ya reciben como vales de despensa, becas escolares y recursos para los burócratas ya jubilados. Para 
los sindicalizados el tiempo apremia, pues cualquier aumento que se logre tendrá que ser retroactivo a enero del 

presente año. No se han desenterrado aún las hachas de guerra, ni se teme un conflicto abierto entre las partes, 
pero comienza a cundir el nerviosismo en las filas de los trabajadores estatales, pues no se logra el aumento, y las 

versiones de los presuntos recortes de personal se mantienen a la orden del día. Noviembre deberá ser un mes 
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clave para resolver el tema. La gente de Víctor Licona, dirigente del SUTSPEEH, confía en que habrá buenas 

noticias pronto. Pero falta lo más importante: una señal desde Palacio de Gobierno que permita mantener el buen 

ánimo entre los empleados estatales.  
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

: Que El Subsecretario del Transporte de Hidalgo, Rufino León Tovar, presentará al gobernador Omar Fayad las 
opciones para modificar el Sistema de Transporte Masivo en Pachuca, lo que seguramente no tendrá contentos a 

los concesionarios de la empresa Corredor Felipe Ángeles quienes dejarían la concesión que ganaron por 10 años a 
finales de 2014 cuando comenzaron los trámites del proyecto; ahora se darse cambios, seguramente tendrá que 

definirse qué pasará con la empresa, los inversionistas y el dinero que se ocupó para el modelo que no ha sido del 

todo exitoso en la capital hidalguense.  
 

: Que En el marco del 33 Aniversario Luctuoso del ex gobernador, Carlos Ramírez Guerrero se montó una guardia 
en Pachuca en donde acudieron autoridades como Juan de Dios Pontigo, Secretario Ejecutivo del Consejo Estatal de 

Seguridad, Patricia González, directora del DIF Hidalgo, así como Raúl Arroyo, ex titular de Derechos Humanos y ex 

magistrado electoral, así como el director de Radio y Televisión de Hidalgo, Cristian Guerrero Barragán; ahí se habló 
de profesionalizar el servicio público con perfiles idóneos. ¿Será?  

 
: Que En el Hospital del Instituto Mexicano del Seguro Social de Pachuca hay descontento con los 

derechohabientes porque aseguran que sus pacientes están siendo trasladados a otras clínicas en municipios 
alejados, lo que ha molestado a los familiares quienes dicen no tienen los recursos para hacer los viajes. Dicen que 

las remodelaciones al interior del edificio de más de 40 años han ocasionado estos movimientos y no saben para 

cuando terminen pues apenas en la semana ya hubo un conato de incendio.  
 

: Que En escuelas de Ixmiquilpan, los padres de familia de religión evangélica piden que las autoridades escolares 
garanticen que sus hijos no sean obligados a participar en los próximos festejos por el Día de Muertos. Y es que 

comentan que en algunos planteles han sido víctimas de sanciones por negarse a colaborar con estas tradicionales 

celebraciones del 1 y 2 de noviembre. Por esta razón piden que la Secretaría de Educación Pública garantice que 
respeto a las diferentes creencias religiosas.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"La ciudadanía tendrá toda la certidumbre, ya nadie es intocable, nadie escapa a la ley. Después de mediados de 

noviembre se vería cristalizada, aprobada y con las modificaciones que se tengan que hacer, lista para funcionar” 
Citlalli Jaramillo Ramírez 

Contralora de Hidalgo, sobre Ley Anticorrupción en la entidad 

 
"Ya tenemos identificadas algunas deficiencias, algunas cosas son mejorables y que creemos que con una acción de 

gobierno podrían realmente favorecer y hacer que el sistema fuese mucho más funcional” 
Rufino León Tovar 

Subsecretario de Transporte, sobre opciones para el Tuzobús 
 

"No hemos tenido ningún tipo de acercamiento con la alcaldesa (Yolanda Tellería Beltrán), tratamos de buscar 

algún tipo de acercamiento con ella, no hemos tenido respuesta alguna” 
Jesús Gutiérrez González 

Presidente de la Federación de Tablajeros en Hidalgo sobre el rastro municipal 
 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

QUE al interior de la bancada de los diputados federales priístas de Hidalgo en San Lázaro dos congresistas alzaron 
la voz con toda la razón para inconformarse con el coordinador de la diputación, Fernando Moctezuma Pereda, ya 

que el originario de Tula de Allende para cualquier comisión únicamente toma en cuenta a un obsequioso diputado. 
De tal manera que la semana pasada por ese motivo Moctezuma Pereda fue objeto de literales reclamos para que 

tome en cuenta y considere a los demás legisladores de la bancada y terminar la inclinación en favor de uno de 

ellos. Por lo pronto, los representantes populares federales se han mantenido con mucho trabajo derivado del 
presupuesto para el siguiente ejercicio.  

 
QUE queda muy claro el interés del gobernador Omar Fayad Meneses para todos aquellos exservidores públicos, 

quienes por la depuración de personal han dejado de prestar sus servicios en el gobierno estatal. Paciencia, ha 

reiterado el Ejecutivo estatal, mientras se analice caso por caso, pues el proceso de la reingeniería en todas las 
dependencias se desarrolla y serán tomados en cuenta los perfiles que cumplan con los requerimientos que cada 

caso amerite.  
 

QUE en relación a las designaciones de las nuevas notarías públicas se sabe que cada una está siendo objeto de 
una exhaustiva revisión para determinar si se otorgaron apegadas a la legalidad. Lo interesante será conocer si se 

revocan o se confirman.  

 
QUE el tema de la eliminación de apoyos económicos por parte de algunos gobiernos estatales para los equipos de 

futbol profesional de sus respectivas entidades ya es tema, pues Hidalgo posiblemente no sería la excepción, en 
caso que así esté ocurriendo, porque la agenda exige de atención para que con esos recursos se atiendan otras 

prioridades.  

 
QUE luego de que el gobernador Omar Fayad diera arranque a la entrega de cacao y azúcar para para Huasteca y 

la sierra con motivo de la celebración del Xantolo, Fayad Meneses dispuso que con prontitud se realice la misma 
acción en la región Otomí-Tepehua, considerando a las comunidades más alejadas; para cumplir con esa instrucción 

del Ejecutivo estatal, el director de la Comisión del Agua y Alcantarillado, Leonardo Pérez Calva, asistió a 
comunidades incluyendo a San Lorenzo Achiotepec, de Huehuetla, considerada la más alejada de la entidad 

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Sanctoarte: dos sexenios dando vida a la muerte.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Revelan estudios dictaminados por la SHCP que Hidalgo no ejerció recursos gestionados ante la federación por 
alrededor de 92 millones de pesos, montos que tuvo que devolver en la pasada administración y que bien hubiesen 

servido para dar a las familias hidalguenses mayores beneficios en la diferentes regiones que integran la entidad, a 
través de programas que estaban destinados a diversos rubros. Ahora queda ver qué pasará y si también por estas 

omisiones habría sancionados.  
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 
 

Arriba-Manuel Neri: Este entrenador nacido en Hidalgo demostró por qué lleva tanto tiempo compartiendo 
conocimientos con deportistas universitarios. El coach de la UNAM ganó otro clásico de futbol americano estudiantil 

al IPN el pasado sábado en el Estadio Hidalgo. A Neri Fernández le sienta bien aquélla frase con que ya lo 
reconocieran antes sus colegas: “no es fácil ser entrenador y menos durante tantos años”.  

 

Abajo-Rocío Jaqueline Sosa: Ya va más de un mes de que asumió el poder y la alcaldesa de Acaxochitlán no da 
muestras de que esté realizando trabajo alguno. Será que por la lejanía de su municipio considere que la 

información generada debe quedarse en lo local; lo cierto es que Sosa Jiménez debe atender lo que su pariente el 
exalcalde dejó, antes de que la gente reclame más.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
REUNIONES 

Este lunes el Partido Revolucionario Institucional (PRI) tiene prevista la Convención de Delegados Municipal, donde 

ratificaría al precandidato a presidente municipal de Omitlán de Juárez, Ulises Hernández Vázquez, a esta reunión 
acudirán 240 comisionados que elegirán a quien encabece la planilla para participar en los comicios extraordinarios 

del próximo 4 de diciembre; aunque el dirigente estatal, Alberto Meléndez, sostuvo que en esta etapa prevalece la 
unidad, no faltaron las voces que se manifestaron en contra de que la cúpula “tricolor” repitiera postulante, al cual 

por cierto alguna vez el propio aspirante a la gubernatura le llamara la atención por ciertas actitudes de poco 
agrado para la ciudadanía. A ver cómo le va en esta al PRI.  

  

NERVIOSISMO 
Luego de que el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, pidiera paciencia a los trabajadores de la administración 

estatal, pues en esta etapa de la famosa reingeniería es probable que muchos de ellos sean reubicados en la 
iniciativa privada, ya que las arcas locales son insuficientes para mantener esa base laboral, lejos de que el 

comentario tranquilizara las aguas, muchos de los afectados manifestaron una mayor preocupación, pues lo único 

cierto es que ya no formarán parte de la estructura burocrática local, será porque hubo muchos que ni siquiera 
votaron por los “tricolores”.  

  
AFINIDADES 

Informaron los grillitos que el domingo pasado la presidenta municipal de Acaxochitlán celebró su cumpleaños con 

una comilona para unas 150 personas, donde sus únicos invitados de “renombre” fueron el diputado federal Jorge 
Márquez y el legislador local Fermín Rivera, a quienes ya entrados en el calor de las aguas espirituosas la munícipe 

les reconoció el harto apoyo brindado para ganar las elecciones y les manifestó, por su parte, todo su respaldo a 
ambos personajazos para sus futuros proyectos políticos… ¿cómo la ven chatos?  

 
(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
EL Universal-Preparan en la corte golpe a libre expresión: La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 

analiza una sentencia sobre el derecho de réplica en medios de comunicación que pone en riesgo la libertad de 

expresión, según lo muestra el proyecto de sentencia en poder de EL UNIVERSAL. A petición del PRD y Morena, la 
SCJN prevé votar el fallo con el que, de ser aprobado, cualquiera que se sienta agraviado por información difundida 

en medios podrá demandar judicialmente a sus autores. El fallo podrá ser aprobado si al menos ocho de los 11 
ministros se pronuncian a favor. El proyecto de sentencia es realizado por el ministro Alberto Pérez Dayán y será 

puesto a consideración del resto de los integrantes de la Corte el próximo 7 de noviembre, cuando deberán 

resolverse las acciones de inconstitucionalidad promovidas por los dos partidos políticos contra la Ley sobre el 
Derecho de Réplica. La propuesta, en poder de EL UNIVERSAL, prevé eliminar del artículo tercero de la ley los 

requisitos de información inexacta o falsa para hacer valer el derecho de réplica, ante el medio y los tribunales”. 
Artículo 3. Toda persona podrá ejercer el derecho de réplica respecto de la información inexacta o falsa que emita 

cualquier sujeto obligado previsto en esta ley y que le cause un agravio”, establece la norma vigente. En 
consecuencia, cualquier persona que se sienta agraviada con relación a información difundida en medios de 

comunicación podrá ejercer el derecho de réplica, sin importar si se trata de datos verídicos. También, de 

conformidad con lo requerido por ambos partidos, se establece la posibilidad de que en periodo electoral el derecho 
de réplica sea ejercido ante autoridades especializadas como el Instituto Nacional Electoral (INE) y el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Para que el fallo sea aprobado se requiere de una mayoría de 
ocho votos a favor, pero con seis votos el criterio se convierte en tesis. (Diana Lastiri, primera plana) 

La Jornada-Realizan cárteles mexicanos lavado hormiga en EU: En las fotografías, Alejandra Salgado y su 

hermano menor Roberto parecen simples turistas que pasean despreocupados por el centro de Manhattan. Él lleva 
una bolsa de compras. Ella usa un vestido blanco, collar y una cartera de cuero grande colgada sobre un hombro. 

Pero sus paseos distan de ser inocentes. A lo largo de dos horas, agentes federales tomaron fotos de la pareja que 
fue a siete bancos para depositar en cada uno poco menos de 10 mil dólares; todos de los fajos de billetes que 

llevaban en sus bolsos. Los fiscales dicen que los pequeños depósitos en diversos bancos son uno de los métodos 

empleados por los cárteles mexicanos del narco para blanquear miles de millones de dólares en ganancias de 
Estados Unidos sin llamar la atención de los reguladores bancarios. Los cárteles recaudan buena parte de sus 

ganancias en el mercado estadunidense de la misma manera en que introducen cocaína y otras drogas: mediante 
cruces furtivos de la frontera. Pero el uso de los bancos sigue siendo uno de los métodos, dijo James Hunt, jefe de 

la oficina de Nueva York de la agencia antidrogas estadunidense (DEA, por sus siglas en inglés). Los depósitos son 
pequeños porque los bancos deben informar al gobierno de cualquier transferencia superior a 10 mil dólares. 

Además, tienen la ventaja de que si los investigadores los descubren es poco el dinero confiscado. Por otro lado las 

penas para los depositantes suelen ser menores. ‘‘Les toma más tiempo, pero el golpe no es tan rudo si los 
atrapan’’, dijo Hunt. Antes de ser apresados, a fines de septiembre, los hermanos Salgado cobraban por lavar hasta 

un millón de dólares por mes, recaudados a vendedores vinculados con el cártel de Sinaloa, dijeron los fiscales de la 
DEA. Alejandra Salgado, de 59 años de edad, con dirección en la Ciudad de México, se encontraba en Estados 

Unidos con una visa vencida y era supervisada por un cabecilla del cártel. La vigilancia en Nueva York comenzó 

cuando su nombre apareció en una investigación de células de lavado de dinero en el sur de California, Michigan y 
Arizona, realizada por investigadores de la agencia antidrogas, el Departamento de Seguridad Nacional, la agencia 

impositiva IRS y agencias locales. Los detalles en los archivos de los agentes federales y los fiscales del área de la 
droga permitieron conocer cómo operaban los hermanos Salgado. (AP, primera plana) 
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Excélsior-Ahorros, a salvo de la volatilidad; están seguros los depósitos: IPAB: Los ahorros de los 

mexicanos están protegidos ante la incertidumbre financiera internacional, aseguró Raúl Castro Montiel, secretario 

ejecutivo del Instituto para la Protección al Ahorro Bancario (IPAB). En entrevista con Excélsior, afirmó que México 
atraviesa por un gran momento para ahorrar. Castro Montiel, quien asumió el cargo el pasado 16 de octubre, 

explicó que la banca en el país es sólida, bien capitalizada, incluso por arriba de los requerimientos regulatorios, lo 

que da “certeza” sobre las instituciones bancarias. La gente puede tener confianza de que están asegurados sus 
ahorros”. No importa el entorno, no importan las características y el tamaño del banco, sus depósitos están 

asegurados”, insistió. Castro destacó la solvencia de las instituciones y el alza en las tasas de interés como 
incentivos para acercarse al sistema financiero formal”. Existe seguridad para ahorradores”. De acuerdo con el 

titular del IPAB los bancos tienen los instrumentos para resguardar los recursos. México cuenta con una red de 

seguridad financiera que permite blindar los depósitos que se realicen en los bancos ante el entorno de alta 
volatilidad que prevalece en los mercados financieros internacionales, aseguró Raúl Castro, recién nombrado 

secretario ejecutivo del Instituto para la Protección al Ahorro Bancario (IPAB). En entrevista con Excélsior, el 
funcionario, que con 15 años de carrera profesional dentro del organismo asume esta responsabilidad tras la 

renuncia de Lorenzo Meade, dijo que la solvencia de las instituciones e incluso el alza en las tasas de interés son un 

incentivo para acercarse al sistema financiero formal. (Claudia Castro, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Nueva captura, ninguna novedad 

 
 La captura del ex jefe de la policía municipal de Iguala, Felipe Flores Velázquez, alienta eso de que “ahora sí se 

sabrá” el destino de Los 43. Representantes y padres de los jóvenes demandan presenciar (quizá participar) en los 

“interrogatorios”, como si lo que dijera el inculpado sirviera para despejar las dudas. Antes de escabullirse, Flores 
atribuyó a su segundo, Francisco Salgado Valladares, la entrega de los jóvenes a sus victimarios. Su detención se 

añade a lo sabido y reconocido: policías a su mando levantaron a los muchachos y los entregaron a la banda 
Guerreros Unidos. A menos que la orden de aprehensión fuera parchada con acusaciones nuevas, Felipe Flores no 

tiene por qué declarar ante el MP, sino ser puesto bajo custodia del juez y sumarse a los otros 132 encarcelados. Lo 

que sea que hoy dijera difícilmente negará la única versión que nadie ha podido desmentir, salvo lo dicho por El 
Cabo Gil (Gildardo López Astudillo), en el sentido de un supuesto pozoleo en Las Tijerillas (que cuatro diligencias 

periciales no corroboraron) y la insostenible del “quinto autobús”, según el GIEI.  
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

: Que la captura de Felipe Flores Velázquez, ex secretario de Seguridad Pública de Iguala, puede llevar a la PGR a 
localizar a El Caminante, delincuente que coordinó los ataques contra los normalistas de Ayotzinapa el 26 y el 27 de 

septiembre de 2014. Flores Velázquez era el enlace entre Guerreros Unidos y el ex alcalde de la mencionada 
localidad, su primo José Luis Abarca Velázquez; el ex mando policiaco también es acusado de diversos homicidios 

que cometió junto a su primo, particularmente contra adversarios políticos, antes de la fatídica noche de Iguala.  

 
: Que respecto al mismo tema, los padres de familia de los normalistas desaparecidos aseguran que “hay alta 

probabilidad” de que se retome el diálogo con el gobierno federal, el cual habían suspendido por la exigencia de 
que fuera removido de su cargo Tomás Zerón. Ahora con la detención de una de las que consideran “pieza clave” 

en la noche de Iguala, afirman que les interesa saber los avances en la investigación, y que incluso solicitarán a la 

PGR que se le permita a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos estar presente cuando Flores Velázquez 
sea interrogado.  
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: Que el líder máximo de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, comunicó a su primer círculo de colaboradores la 

decisión de romper sin estridencia alguna con su ex aliado Andrés Manuel López Obrador y Morena, y a partir de 

ahí reconstruir la coalición con el PRD de Alejandra Barrales, con perspectiva hacia las elecciones presidenciales de 
2018.  

 
: Que en el PAN no vieron bien que el ecologista Pablo Escudero haya presentado a título personal la propuesta de 

Gonzalo Rivas como posible recipiendario de la Medalla Belisario Domínguez, porque entra a jugar el papel de juez 

y parte. Por ello, ayer la bancada que encabeza Fernando Herrera dijo que evaluará todas las propuestas remitidas 
en lo que resta del mes, sobre todo cuando la viuda Rosalba Casimiro ya dijo que no le interesa la presea, sino que 

le paguen la pensión que le correspondía a su esposo.  
 

: Que por segunda ocasión un militante del PRI deja la Asamblea Constituyente: el senador y dirigente de la 

Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado, Joel Ayala, anunció que se separa definitivamente 
de su cargo como diputado de la Asamblea Constituyente, debido a que no es compatible con sus actividades en el 

Senado ni en el sindicato. El secretario general de la Confederación de Trabajadores de México, Carlos Aceves del 
Olmo, fue el primer priista en solicitar el miércoles pasado licencia definitiva como constituyente.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
¿FIN DEL MAL SIGLO?  

Ser un fanático de los Cubs, los Cachorros de Chicago, es estar condenado a las decepciones. La última aparición 
del equipo en la Serie Mundial fue en 1945. Su último triunfo en la Serie tuvo lugar en 1908. En el 2000 los 

seguidores empezamos a usar camisetas que decían: “Cualquier equipo puede tener un mal siglo”.  Durante un 

momento en 2003 pareció que el equipo regresaría a la Serie Mundial. El 14 de octubre el equipo jugaba el sexto 
juego de la serie de campeonato de la Liga Nacional contra los Marlins de Florida. El triunfo parecía al alcance de la 

mano. La serie estaba 3 juegos a 2 a favor de los Cachorros. Una sola victoria colocaría al equipo en la Serie 
Mundial. El encuentro era en el mítico Wrigley Field del norte de Chicago. Los Cachorros llegaron a la octava 

entrada con una cómoda ventaja de 3 carreras a 0. Cayó el primer out, faltaban cinco para el triunfo. Luis Castillo 

de los Marlins bateó un foul al sector izquierdo. Moisés Alou, el jardinero, avanzó con rapidez para atrapar la pelota 
y conseguir el out; pero Steve Bartman, un fanático con gorra del equipo, estiró la mano y le robó el out a Alou, 

quien enfureció contra él como todo el estadio. El momento marcó un sorprendente cambio de rumbo de la suerte. 
Los Marlins anotaron ocho carreras en una entrada y dos tercios y ganaron el juego. En el decisivo séptimo juego, 

la noche siguiente, los Marlins vinieron de atrás para ganar el campeonato de la Nacional y el pase a la Serie 

Mundial. Bartman fue objeto de una verdadera persecución por parte de los fanáticos. Años después Alou declaró: 
“Lo curioso es que no hubiera atrapado la bola de cualquier manera”.  Sea lo que fuere, los Cachorros quedaron 

una vez más en la antesala. Muchos recordaron la maldición de la cabra: en la Serie Mundial de 1945, Billie Siannis 
fue expulsado junto con su cabra del Wrigley Field. Durante décadas se atribuyó la mala suerte del equipo a esta 

expulsión, como después al incidente de Bartman, pero la verdad es que un equipo que no ha ganado la Serie 
Mundial desde 1908 seguramente carga más de una maldición. Cuando cayó el último out del juego contra los 

Dodgers este 22 de octubre, y los Cubs ganaron su pase a la Serie Mundial, no pude evitar saltar como loco en el 

bar en que me encontraba. Supongo que la gente pensó que estaba más loco que la cabra de Billie Siannis. Alguno 
sugirió que el triunfo y el pase a la Serie Mundial fueron un regalo de los Cachorros por mi cumpleaños del 23 de 

octubre. Para muchos intelectuales y activistas políticos el deporte masivo es una pérdida de tiempo o un complot 
de los poderosos para mantener a los pobres bajo control. A mí me parece un mecanismo con el que las sociedades 

contemporáneas transforman los ánimos de competencia y violencia que son parte del ser humano y que en su 

momento ayudaron a la preservación y multiplicación de la especie. El deporte masivo genera emociones y un 
importante sentido de pertenencia a una comunidad. Un triunfo provoca un ánimo positivo, pero las derrotas se 

convierten en tragedia. El deporte masivo se ha convertido en un sucedáneo de las guerras de otros tiempos. Yo 
entiendo que es una tontería; pero en las noches de juego de la Serie Mundial, que empezará este martes 25, será 

difícil encontrarme lejos de un televisor. Desde 1945 no me sentía tan nervioso. De la celebración de 1908, 
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realmente ya no me acuerdo.  

Oseznos 

Ni siquiera deberían ser Cachorros en español. Un cub es un cachorro de perro, pero también un osezno de oso, y 
el equipo tiene un osezno en su emblema. Pero si me pusiera a gritar en favor de los Oseznos de Chicago en la 

Serie Mundial, me mandarían al mismo lugar al que en 1945 mandaron a Billie Siannis y su cabra.  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

López Obrador y Trump comparados: Conforme se acerca la elección presidencial en Estados Unidos, Donald 
Trump ha comenzado a hablar de un posible fraude electoral. Lo mismo hizo López Obrador, aquí en México, en los 

comicios de 2006 y 2012. Esto ha desatado una serie de columnas comparando a los dos personajes. Unos dicen 

que son igualitos, otros argumentan que no tanto. Me sumo a este debate con la siguiente comparación. 
AMLO y Trump son dos candidatos que se presentan como antisistémicos, es decir, están convencidos de que el 

sistema político de sus respectivos países no funciona; que la democracia se ha desvirtuado y opera en favor de los 
intereses de unos pocos. Este diagnóstico es muy conveniente para su discurso: si ganan, ellos serán los salvadores 

de la decadencia, pero, si pierden, entonces fue porque les hicieron trampa comprobando, así, que el régimen 

democrático efectivamente no funciona. En este sentido, tanto López Obrador como Trump son jugadores que 
deben considerarse como semileales con las instituciones democráticas. El politólogo Juan Linz hizo una clasificación 

de las posibles oposiciones que puede haber en un régimen político. La oposición leal es la de aquellos partidos que 
se oponen al gobierno, pero no al régimen. La desleal es muy ferviente, a menudo violenta, tanto del gobierno 

como del régimen, lo que otro gran politólogo, Giovanni Sartori, bautizó como partidos “antisistema”. Finalmente se 
encuentra la oposición semileal caracterizada por la ambigüedad: generalmente comienza siendo leal al régimen, 

pero, por distintas circunstancias históricas, ideológicas y pragmáticas, cada vez actúa más en la deslealtad. A ratos 

parece estar dispuesta a jugar con las reglas del juego establecidas, pero luego anuncia que no está de acuerdo 
con éstas y que podría salirse del juego. Así ha sido la oposición de López Obrador estos dos sexenios y así podría 

ser la de Trump si pierde el ocho de noviembre. Esto, desde luego, siempre pone en un brete a los partidos que 
apoyan a estos personajes. Lo vimos con claridad en 2006 aquí en México. Mientras que AMLO protestaba en las 

calles por el fraude electoral, los miembros de los distintos partidos que lo apoyaron tomaron posesión de sus 

puestos en el Congreso y en el gobierno del Distrito Federal como si no hubiera existido fraude alguno. ¿Qué harán 
los republicanos que ganen elecciones el ocho de noviembre si su candidato presidencial pierde y argumenta que 

los sufragios fueron fraudulentos? ¿O nada más puede hablarse de fraude en un tipo de elección y no en otros? 
AMLO y Trump son candidatos que coquetean con la opción antisistémica. Usan a las instituciones cuando les 

conviene y las cuestionan también cuando les conviene. Son leales y desleales a su contentillo. Lo cual nos lleva al 

punto donde sí son diferentes. Trump es un candidato que sin duda alguna puede considerarse como un outsider, 
es decir, alguien que definitivamente viene de fuera del sistema político. Se trata de un empresario que nunca ha 

tenido un puesto en el sector público. López Obrador, en cambio, siempre se ha dedicado a la política. Incluso ha 
gobernado la Ciudad de México. En este sentido, es un insider: alguien que ha estado metido hasta el fondo en el 

sistema. Es un político por todos los costados. Está tan adentro que hoy tiene su propio partido, Morena, que recibe 
cientos de millones de pesos de financiamiento público cada año. Un outsider tiene mucha más credibilidad y 

legitimidad como candidato antisistémico que un insider. En este sentido, AMLO la tiene más difícil que Trumpal 

llevar muchos años como oposición semileal. Y es que “no se puede mamar y dar topes al mismo tiempo”. El 
tabasqueño, por un lado, ha mamado mucho dinero del erario y, por el otro, le da constantes topes a las 

instituciones, como el INE, que le expiden sus cheques cada quincena. Lo cual nos lleva a un último punto. 
Digamos que Trump efectivamente pierde el ocho de noviembre. Con toda seguridad dirá que la elección fue 

fraudulenta. La pregunta es si regresará a sus negocios o seguirá en la política. Si decide lo segundo, tendrá que 

formar un movimiento que eventualmente se adueñe del Partido Republicano o forme uno nuevo. Cualquiera que 
sea, Trump, al igual que López Obrador, cada vez se verá más como un insider que como un outsider perdiendo, 

así, credibilidad de que de veras quiere un cambio del sistema democrático.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 

“Perdón, pero estoy huyendo” 
 

El ex gobernador panista de Sonora, Guillermo Padrés, envió en días pasados un reclamo y un mensaje a la 
Comisión Jurisdiccional del PAN. Don Guillermo se queja e impugna el acto de suspensión de derechos por seis 

meses, que emitió la Comisión Anticorrupción, que encabeza Luis Felipe Bravo Mena. En un documento Padrés 

señala que el acto de suspensión viola el principio de presunción de inocencia. Y el mensaje es que debido a que 
existe una orden de aprehensión en su contra, no puede acudir personalmente a defenderse y demostrar que no ha 

cometido ningún ilícito ni acto de corrupción alguno. En pocas palabras, Padrés le dice a su partido, “perdón pero 
estoy huyendo”.  

 

La inauguración del segundo piso a Cuernavaca 
 

Tras prácticamente cuatro años de gobierno, el presidente Enrique Peña Nieto comenzará una “intensa actividad” a 
lo largo de todo el territorio nacional para entregar obras desarrolladas por su administración dentro del Plan 

Nacional de Infraestructura, nos adelantan. En la casa presidencial nos hacen notar que la dinámica de las 
actividades del Presidente cambiará y si bien continuará con sus eventos en foros y reuniones con sectores de la 

sociedad, los actos de entrega de obras serán más constantes. Apenas la semana pasada entregó nuevas vialidades 

en Michoacán y Puebla, y hace unos días en el Estado de México inauguró el funicular denominado Mexicable. El 
gobierno federal y el de la Ciudad de México han dicho que el segundo piso de la salida a Cuernavaca está 

concluido. ¿Los capitalinos tendrán buenas noticias y la obra será inaugurada antes del miércoles cuando el 
mandatario viaje a Colombia donde realizará una visita de Estado y participará en la Cumbre Iberoamericana?  

 

Coldwell y Guajardo al banquillo 
 

Después de haber avalado la Miscelánea Fiscal y la Ley de Ingresos, el próximo martes los diputados se alistan para 
las comparecencias de los secretarios de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, por la mañana, y en la tarde los visitará 

el titular de Economía, Ildefonso Guajardo. En San Lázaro, nos dicen, ya no habría pretexto para posponer más 
estos encuentros como se hizo por el desahogo de la Ley de Ingresos para 2017, por lo que don Pedro y don 

Ildefonso esta vez sí tendrán que presentarse ante los legisladores para hablar de algunos de los temas espinosos 

de ambas Secretarías.  
 

Robles deja huella en Quito 
 

Nos comentan que la que dejó una buena imagen en Ecuador fue la secretaria Rosario Robles durante su 

participación en la Conferencia Hábitat III realizada la semana pasada en Quito. Robles presentó varias estrategias 
de la actual administración, como la creación de la propia Sedatu, la perspectiva de género a través de programas 

como Ciudades Seguras para las Mujeres y el derecho a la ciudad. Varios gobiernos, nos dicen, tienen la mira en 
México y organizarán visitas de trabajo para estudiar los programas y analizar si es factible que los repliquen en sus 

naciones.  

 
(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 
 

MAÑANA que comparezca Alejandra Palacios ante el Senado se va a encontrar con varios legisladores molestos e 
inconformes con el formato de la reunión. Consideran que se trata de un blindaje para evitarle cuestionamientos a 

la presidenta de la Comisión Federal de Competencia.  
 

Y VAYA que tienen muchas preguntas para ella. De entrada quieren saber por qué si en comparación con la 

anterior Cofece triplicó su presupuesto (hasta llegar a 478 millones de pesos), en contraparte cayó el número de 
investigaciones sobre prácticas monopólicas de 81 a 26; y, peor aún, las sanciones fueron solamente dos.  

 
ECHAN de menos investigaciones de grueso calibre como las que se hicieron anteriormente contra gigantes como 

Telmex, Televisa, Cemex y hasta el propio gobierno federal, en el caso de Pemex. 

 
Y AUNQUE son muchas las dudas, la comparecencia fue diseñada para que sigan en el misterio, sólo se permitirá 

una pregunta por grupo parlamentario. 
 

UN GRUPO de panistas destacados decidió ponerle el cascabel al gato y exigirle públicamente a Ricardo Anaya y a 
la Comisión Permanente poner fin a su campaña de promoción rumbo a la Presidencia.  

 

ENTRE los 18 firmantes están Gustavo Madero, Ernesto Cordero, Roberto Gil, Alberto “Bebeto” Cárdenas, José 
Guadalupe Osuna, José Luis Luege y Miguel Ángel Toscano, quienes acusan a Anaya de utilizar la estructura y los 

recursos del PAN en beneficio de un “proyecto personal”. 
 

DICEN QUE tantos spots no los tiene ni Obama, perdón, ¡ni AMLO!  

 
ANTE lo que algunos expertos ya califican como “crisis humanitaria”, la de los migrantes haitianos y africanos 

varados en Tijuana queriendo cruzar a Estados Unidos, las autoridades mexicanas se están movilizando.  
 

MAÑANA estará en Mexicali para encabezar una reunión sobre el tema el secretario Miguel Osorio Chong junto con 

el gobernador Francisco Vega.  
 

ESTO deriva del encuentro del viernes en Gobernación que tuvieron los subsecretarios Alberto Begné y Humberto 
Roque Villanueva con Paulo Carreño y María del Socorro Flores, de la SRE; y altos funcionarios de Sedesol y 

Migración. Por parte de Baja California acudió el titular del Consejo Estatal de Atención al Migrante, Carlos Mora.  
 

DICEN QUE no hay que quitar la vista de lo que suceda en Mexicali.  

 
EN MÉXICO sube el cemento, el huevo, el dólar, la luz y hasta el aguacate… Lo único que no sube en este país es 

el Índice Nacional de Precios al Consumidor, que se mantiene por debajo del 4 por ciento anual para que lo 
presuman los funcionarios. ¡Qué curioso!  

 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
          Milenio                                                           El Independiente 

 

      
 

          Excélsior                                                                            La Jornada 

 

                               
                          

 


